

## Proyecto IICA-Holanda/LADERAS C.A.

- Desarrollo Institucional para la Producción Sostenible en las Laderas de América Central

**E**n América Central, Honduras y El Salvador, principalmente, las laderas ocupan una extensión destacada de su territorio. La propensión de estos terrenos a la deforestación y la erosión limita las posibilidades de desarrollo del medio rural y de los usuarios de las vertientes de agua provenientes de las laderas.

Algunas estrategias para reducir la degradación ambiental en estas zonas se dictan a nivel de élite, y esta apreciación se debe a que la participación de las organizaciones de productores, las organizaciones no gubernamentales (ONG's), los gobiernos municipales y otros grupos de importancia local es limitada. Para resolver el problema deben proponerse nuevas tecnologías, pero también políticas de desarrollo y, en especial, un punto de convergencia dentro de los medios institucionales.

Con la firma de un Convenio de Cooperación entre el Instituto Interamericano de Cooperación para la Agricultura (IICA) y la Embajada Real de los Países Bajos en 1995, surge el proyecto "Desarrollo Institucional para la Producción Agrícola Sostenible en las Laderas de América Central IICA-Holanda", cuyo objetivo es mejorar y asegurar el medio de vida de los agricultores en las laderas centroamericanas, garantizando la sostenibilidad de los recursos naturales, a la vez que se satisfacen las necesidades de los usuarios de agua.

Con aporte financiero del Gobierno de Holanda por un período de tres años, el proyecto se puso en operación en la Agencia de Cooperación Técnica del IICA en El Salvador. En Honduras, se destinó una persona encargada en materia de capacitación y, en breve, habrá un profesional en cada país centroamericano donde se aplicará un programa piloto para cuencas hidrográficas.

El proyecto combina e integra seis actividades principales:

- Seminarios regionales sobre políticas y planes de acción que influyen en la deforestación y la erosión en las laderas de Centroamérica.
- Talleres nacionales para discutir experiencias que promuevan la sostenibilidad de la agricultura.
- Capacitación a nivel nacional y local.

- Asistencia técnica para identificar problemas que inhiben la coordinación y prestación de servicios interinstitucionales y la propuesta de soluciones.
- Proyecto piloto de zonificación agroecológica.
- Disseminación de información dirigida a una amplia audiencia de personas y entidades interesadas en el tema.

El proyecto IICA-Holanda/Laderas espera crear consenso entre las instituciones para resolver los problemas de erosión y deforestación en las laderas de Centroamérica. Ese consenso debe ofrecer soluciones, así como la formación de organizaciones con capacidad analítica, metodologías participativas, prestación efectiva de servicios y mayor coordinación interinstitucional. Para tal efecto, se elaborarán guías de políticas e innovaciones institucionales diseñadas para contribuir al desarrollo sostenible en los niveles nacional y local, además de capacitar líderes, técnicos y agricultores que se desempeñen como activos participantes y formuladores de políticas.

Por otra parte, el IICA sumará los esfuerzos de otros organismos para buscar soluciones en el proyecto IICA-Holanda/Laderas, tal coordinación se logra a través de un grupo de trabajo integrado por el Centro Internacional de Mejoramiento de Maíz y Trigo (CIMMYT), el Centro Internacional de Agricultura Tropical (CIAT), el Instituto Internacional de Políticas Alimenticias (IFPRI) y el Centro Agronómico Tropical para la Investigación y Enseñanza (CATIE).

## **Resultados**

Considerando la cantidad de recursos humanos y financieros disponibles, así como el tiempo transcurrido, al evaluar el proyecto se consideró de alto rendimiento. Por el tipo de relaciones y colaboraciones, los recursos financieros no han sido limitantes, eso se debe esencialmente a los aportes de los socios.

El proyecto IICA-Holanda opera en cuatro cuencas de Honduras y El Salvador, donde se realiza una planificación territorial. Durante el desarrollo del proyecto, se han facilitado y acompañado los procesos de mejoramiento de la capacidad propositiva y de negociación tanto a nivel local, como nacional y regional.

En el tiempo en el que se ha desempeñado el IICA-Holanda/Laderas, se ha trabajado con más de 10 mil personas procedentes de más de mil instituciones públicas. A través de seminarios, talleres y giras de campo han logrado analizar las causas de la erosión, la deforestación y la baja productividad agrícola en las laderas. Además, se han emprendido acciones de colaboración para superar los problemas propios de la región de las laderas.

Para informar y promover el proyecto, se han publicado 50 documentos, 12 afiches y 8 folletos, los cuales han sido ampliamente distribuidos entre las instituciones y los agricultores interesados.

Se han organizado y puesto en marcha Comités de Desarrollo Sostenible (CDS) en Jocoro y Nueva Concepción en El Salvador y también se ha apoyado al Comité Local de Desarrollo Sostenible de la Cuenca del Río Tascalapa en Yorito de Honduras.

Los CDS han alcanzado coherencia y consolidación de los propósitos establecidos, por ejemplo, en Jocoro y Nueva Concepción, los comités han logrado un consenso sobre sus principales problemas, prioridades y líneas de acción. Disponen de un plan de desarrollo hasta el año 2000 y han ejecutado las primeras acciones colaborativas con resultados satisfactorios.

En la actualidad, cincuenta y siete organizaciones representativas de las principales fuerzas de la sociedad rural local (gobierno local, gremios, ONG's, sector público, iglesia, cooperativas, etc.) han puesto énfasis en orientar y asegurar la concertación entre los pobladores y las instituciones.

En otro plano, se han desarrollado diversos mecanismos de coordinación, cooperación y consulta entre instituciones nacionales de naturaleza y funciones distintas, a fin de alcanzar una acción institucional más eficiente. La recién creada Comisión Permanente de Agricultura Sostenible en Laderas de Honduras (CONASEL), cuya Secretaría Permanente la ejercen FOPRIDEH y la Coordinadora de Agricultura Ecológica de El Salvador (COAGRES), es una expresión de ello.

El trabajo a nivel nacional ha despertado conciencia sobre el papel que desempeñan las laderas para el desarrollo del medio rural, generando opinión pública favorable a los planteamientos promovidos por el proyecto y fortaleciendo el poder de los socios a nivel local.

Las acciones a nivel regional abren espacios políticos que permiten el desarrollo sostenible de las laderas en América Centra y, atraen nuevos participantes y recursos financieros adicionales, por lo que fomentan el intercambio de ideas, información y experiencias entre instituciones públicas, privadas e internacionales sobre el tema.

El proyecto IICA-Holanda/Laderas reconoce la existencia de oportunidades para mejorar la acción institucional y ha trabajado para identificar intereses comunes, buscar el consenso entre los actores claves, estimular el intercambio y realizar acciones colaborativas entre instituciones.

Aunque los beneficiarios inmediatos del proyecto son los participantes en las actividades de capacitación, a largo plazo, los agricultores de escasos recursos económicos que habitan en las laderas podrán mejorar sus condiciones de vida sin degradar la tierra y los usuarios de las vertientes tendrán acceso a energía hidráulica y agua potable a bajo costo y de mayor calidad.

